

venza de mi dolor. ¡Tributo necesario...! ¡Ah, muertos á quienes tanto venero; bien sabéis vosotros que no entró en mi corazón la polilla del olvido; dejad pues que lo cuente ahora á toda esa muchedumbre que ha de pasar por frente donde vuestros cuerpos se han hecho polvo, que así pregonará mi sentimiento, viciado por esas vanidades, y lo proclamará muy vivo, manchándolo con burlas para mi cursilería ó con elogios para mi buen gusto; mi esplendidez ó mi tacañería...!

No quiero oír, ni ver esas carrafisgonas, de críticos de artes funerarios que miran con boba admiración adornos de forma chillona y satirizan con estilo grotesco peadillos artísticos del gusto atrofiado. Quedad ahí, corona; cruz y cintas... Allá, donde otras cruces modestas, de piedra sin valor y sin adornos, señalan el lugar en que el muerto anónimo descansa, hallaré la paz y la serenidad de que necesita mi espíritu para substraerse a la mundanal influencia que aquí me distrae y que aleja al pensamiento de mis recuerdos y al alma de sus oraciones.

Una mujer, de rodillas, reza con fervor; besa un pedrusco, lo coloca sobre una cruz, levántase, y con la cabeza baja, como temiendo pasear por entre tanta gente, su cara enrojecida y sus humedecidos ojos, se vá, apenado el corazón, y balbuciendo aun rezos que salen en suspiros...

Sobre la cruz, con otras muchas, queda la informe piedra, que nadie mira con curiosidad insana y que respetan todos... ¡Ni una burla, ni un juicio! Ofrenda del dolor, de un dolor intenso, sin impurezas de la ostentación, tiene en su humildad la defensa contra extrañas indiferencias y tristes, pero naturales, desprecios. La pequeñez de la forma de expresión, parece que engrandece el sentimiento.

Y no es que lo engrandece; es que es más grande; porque es solo recuerdo, y es dolor. Habla al alma del que se fué; á los que la contemplan les dice tan solo:—Aquí hay un muerto, que tiene quien le llora y le venera.

¡Qué hermosa es la sencillez y la humildad! qué grande

R. OMÁN.

2 Noviembre 95.

Una falsificación

Se atribuye á Monroe la frase tan repetida estos días *América para los americanos*.

Comentadores poco escrupulosos intentaron condensar en palabras tan rotundas la doctrina de Monroe, contenida en el célebre Mensaje de 2 de Diciembre de 1823; pero el verdadero pensamiento y el texto del Mensaje distan muchísimo de ser lo que significa la frase *América para los americanos*.

El presidente Monroe tuvo conocimiento de los acuerdos que en el Congreso de Verona habían prevalecido, no obstante la oposición del Gobierno de la Gran Bretaña, y estimó conveniente oponer en su Mensaje anual, á los acuerdos de la Santa Alianza y á las aspiraciones de los absolutistas de España, una declaración solemne en apoyo de la emancipación de los pueblos continentales de América. Manifestó que cualquier intento de la Santa Alianza á extender su sistema al régimen de los pueblos de América constituiría un peligro para la paz de los Estados Unidos, y que el propósito de intervenir sus destinos para oprimirlos equivaldría á un acto de hostilidad hacia los Estados Unidos.

En estas declaraciones referíase el presidente Monroe á los continen-

tes americanos, cuyos pueblos se habían emancipado de la Metrópoli constituyendo Gobiernos independientes. Por lo demás, en el mismo Mensaje declaraba Monroe que «cor las colonias existentes ó posesiones de cualquier nación europea, no había intervenido nunca ni haría tal en lo sucesivo.»

¿Qué razones hay para desfigurar el Mensaje del presidente Monroe, dirigido contra temerarios empeños de la Santa Alianza y no contra el régimen de las colonias españolas? Más aún: siendo presidente Juan Quincy Adams que, como secretario de Estado, bajo la presidencia de Monroe, es tenido por autor de la llamada doctrina de Monroe, declaró la Cámara de representantes que los Estados Unidos no debían intervenir en las cuestiones que se suscitarán entre cualquiera de las Repúblicas del Sur de América y una potencia europea acerca de la independencia, ó forma de Gobierno, ó con motivo de intentos de colonización en el continente de América.

¿No sería más prudente reconocer que el Gobierno de los Estados Unidos está en condiciones de respetar la acción de España respecto de sus colonias, mientras se guarden las reglas y buenas prácticas de derecho internacional?

Un nuevo cañón

La última invención de Mr. Hiran Maxim es un cañón portátil que puede llevarse á espaldas de un hombre y ponerse para dispararlo en un pie muy parecido al de una máquina fotográfica. El equipo completo sólo pesa 45 libras y puede desmontarse y colocarse dispuesto para el uso en cincuenta y ocho segundos.

La boca, de la cual sale un río constante de balas, á razón de 60 por minuto, puede manipularse como la boquilla de una manga de riego.

Se dice, además, que debido á la firmeza del pie, la línea de fuego es más exacta que en ningún fusil que se tiene en el hombro.

La nueva arma está construida en el mismo sistema que el cañón de tiro rápido Maxim. Tiene un alcance de 3 200 metros y dispara una bala á una velocidad de 1.850 pies por segundo.

Una bala disparada por él penetrará una profundidad de 40 pulgadas en una tabla de encina.

El nuevo cañón dispuesto para el uso parece un telescopio de bronce, con una culata de pistola en lugar del orificio.

Oposiciones á escuelas vacantes

He aquí la nota de los tribunales que han de juzgar los ejercicios de oposición á las Escuelas públicas vacantes en Cataluña y Baleares, nombrados de conformidad á lo dispuesto en el artículo 17 del Reglamento de 27 de Agosto de 1894.

Para las Escuelas de niños: presidente, doctor don Santiago Mundi Giró; vocales, doctor don Francisco Javier Garriga Palau, D. José Giró Roma, D. José Roca Ruscalleda, don Agustín Rius; suplentes, don Zenón Martí, don Francisco Soler.

Para las Escuelas de niñas: presidente, doctor don Eugenio Mascañes; vocales, doctor don Antonio Martínez de San Miguel, doña Dolores Vallés Ribot, doña María Camps, doña Luisa Valcárcel; suplentes, doña Rosa Laguna; doña Teresa Guardiola.

Para las Escuelas de párvulos: presidente, doctor don Manuel Soriano Sánchez; vocales, doctor don Manuel Mir Navarro, doña Rosa Ceballos, doña Teresa Isasi, doña María de los Angeles Monconill; suplentes, doña Angela Vallés, doña Vicenta Caparó.

Desde Madrid

31 de Octubre de 1895.

Desde que se publicaron las declaraciones del general Martínez

Campos, mal recibidas, esto no se puede negar, entre algunos elementos ministeriales y acogidas con fingida incredulidad por los periódicos oficiosos, lo cual equivale á una censura, desde entonces ha flotado en la atmósfera política una gran inquietud y se ha apoderado de los ánimos la sugestión de que había de producirse una crisis ó algo extraordinario.

Esa inquietud ha cedido por completo. La mayor parte de la gente política no espera ya nada anormal. Tiene sus límites la impaciencia y cuando pasan algunos días esperándose algo extraordinario y se ve que no sucede nada, todo el mundo acaba por creer que en efecto nada ha de ocurrir. Tiene esto su fundamento: las crisis no pueden estar ocultas, ni pueden esconderse las grandes dificultades políticas.

Hablando de estos rumores con un elevado personaje, neutral pero bien informado de todo lo que pasa en política, hemos recogido una revelación de gran interés.

Cuando Martínez Campos fué á Cuba, nos ha dicho esa persona, exigió á Cánovas el juramento de que por ningún pretexto ni motivo, aunque fuese grave, había de abandonar el gobierno mientras él estuviese al frente de la Isla. Martínez Campos podrá hacer ó decir algo que desagrade al gobierno: éste podrá decir ó hacer algo que desagrade á Martínez Campos; pero por ese lado no ha de venir la crisis, porque los ata á la misma suerte un serio compromiso.

Esto es lo que no sabe mucha gente.

El señor ministro de Estado ha explicado á qué obedece el telegrama de nuestro representante en Washington, dando cuenta de la exacerbación de ánimos en vista de las declaraciones del general Martínez Campos.

Dice que las noticias que vienen de los Estados Unidos y se publican en Madrid, se transmiten de nuevo á la Unión americana, sacando partido de ellas los laborantes filibusteros, quienes agitan la opinión yankee, argumentando que cuando en España se publican noticias que no la favorecen es prueba evidente de la exactitud de las mismas.

Ocupándose de los telegramas particulares de Valparaíso, dando cuenta de una manifestación contra España, ha dicho el duque de Tetuán que adolecen los despachos de gran exageración.

El gobierno chileno es leal á España, y de ello ha dado recientes muestras. Lo que hoy se atribuye á Chile se atribuyó antes al Brasil y á otras repúblicas americanas, resultando después inexacto, pues todos esos Estados han dado pruebas de consideración á nuestro país.

Cuanto á la campaña que en Valparaíso proyecta hacer el cabecilla Agüero en pró de los separatistas, el gobierno, dice el ministro de Estado, tiene la absoluta seguridad de que nada conseguirá, como nada ha conseguido en el Perú.

De modo que nada se teme de los Estados de América, cuyas relaciones con España son cordialísimas, y el que diga lo contrario será tachado de filibustero.

Los ministeriales dicen que la designación de Tenientes Generales para el ejército de Cuba se ha hecho por mediación del General Martínez Campos que ahora cree necesario lo que antes no juzgaba oportuno, á causa de la nueva organización que está dando al ejército.

El Imparcial publica un artículo diciendo que los comentarios del General Martínez Campos fueron intencionados, y los hizo porque le convenía que se supiera su opinión sobre diferentes asuntos relacionados con la guerra.

Añade que el General Martínez Campos hará lo que le parezca en Cuba, y el Gobierno debe limitarse al papel pasivo de ayudarlo y secundar sus iniciativas.

Este artículo ha producido gran sensación en Madrid y está llamado á dar mucho que hablar.

May pronto pondrá á la firma de S. M. el ministro de Marina los decretos disponiendo la adquisición de

dos torpederos de 400 toneladas y 6.000 caballos de fuerza.

El coste de cada uno de estos barcos será de dos millones de pesetas.

El marqués de la Habana continúa en el mismo estado de prostración y apenas le es posible tomar alimentos.

Las medicinas están muy desesperanzadas de salvarle, porque el decaimiento del paciente aumenta por instantes.

A la casa del veterano general acuden muchos personajes á interesarse por su salud.

El cardenal Sanz y Forés continúa gravísimo.

Apenas puede pronunciar palabra. Continúan recibiendo innumerables telegramas de provincias pidiendo noticias de su estado.

En el último correo llegado de Puerto Rico vienen noticias que no confirman de ninguna manera la alarma que hubo días atrás con motivo de aquella agresión á la guardia civil de que dimos detallada cuenta.

Lo único que podría inspirar algún cuidado es que, según *El Centinela* de Ponce, han circulado por los pueblos rurales hojas que aconsejan la expulsión de todos los españoles.

Por lo demás, los voluntarios prestan un servicio tan regular como admirable, y en tanto que subsistan esos cuerpos no hay que temer que se turbe paz en la pequeña Antilla.

Bolsa de hoy.—Interior 67'95.—Exterior 77'20.—Amortizable, 80'80.—Cubas 86,99'00.—Cubas 90,86'65.—Banco 00'00.—Tabacos 00'00.—Cambios París vista 18'45.—Londres vista 29 90.—A. A.

LITERATURA EXTRANJERA

Grandeza del alma

(En el campo del honor)

El médico.—Vá á llegar el momento verdaderamente solemne, señor de la Miotlette... ¿Cómo se encuentra V.?... Veamos si hay fiebre... (le toma el pulso) ¡Que ha de haber! Lo que hay, es una espantosa alteración de todo el sistema nervioso... más de cien pulsaciones por minuto. Mal negocio, amigo... ¡Pero muy malo!

Moilette.—(haciendo un grandísimo esfuerzo para sonreír) ¡Que quiere V. doctor! La emoción es natural en el que por primera vez...

El médico. ¡La emoción! ¡La emoción!... ¿Y quien le ha mandado á V. buscar estas emociones? Por que á la que ahora experimenta puede seguir otra más desagradable; la de recibir un balazo.

Moilette. Son muy halagüeños sus pronósticos, doctor.

El médico. A mi no me gusta enganar á nadie. Le digo á V. que cuando se carece de serenidad lo más acertado es no provocar cuestiones.

Moilette.—Yo no he buscado esta, amigo mío: Fué Truffe, mi adversario quien la provocó. Le explicaré la cosa en pocas palabras, mientras los padrinos se ocupan en los preliminares. Conoció á Truffe en el barrio latino y pronto hubo entre nosotros grande intimidad. Tanta que me acompañaba muchas veces cuando yo iba á ver á mi novia. A ella le era muy simpático... Tanto que se escapó con él pocos días antes del señalado para nuestro casamiento... Ya comprenderá V. que esto me indignó y que dije á todos los que quisieron oírme que si algún día encontraba á Truffe le haría saber como las gustaba el amigo de quien se había burlado.

Pues bien: le encontré á los seis meses del hecho—anteayer por la tarde—y sentí que una ola de sangre me subía desde el corazón á la cabeza. Me dirigí á él apretando los puños y exclamando: «Truffe, te portaste muy mal conmigo... te digo que te portaste muy mal.» Y respondió: «Si te parece entrémos en ese café; hablando y bebiendo se entienden los hombres.» Entramos en el establecimiento, y Truffe, oyendo mis quejas, en las cuales procuré usar un lenguaje comedido, se bebió una trás otra nueve copas de cognac y comenzó á insolentarse sin que yo le diera moti-

vos para ello.—«Después de todo—grité—soy yo quien debía pedirte esplicaciones, por que tu novia, la mujer de quien me hicistes tantos elogios resultó ser un camello y ya comprenderás que vivir con un camello es poco agradable.» Escuchando sus inconvenientes frases le miré asombrado, y él, sin más ni más ¡paf! me atizó una bofetada.... En aquél momento, dominado por la ira, tembloroso, sin darme cuenta de lo que iba á hacer, cogí una botella llena de agua que estaba sobre la mesa.... y vertí parte de su contenido en mi vaso. Ya vé V. que no pudo ser mayor mi prudencia. Hallábame desde luego dispuesto á que las cosas no pasaran adelante; pero nunca faltan amigos que se meten donde no les llaman, y dos míos que se encontraban allí intervinieron en el asunto... ¿Y para qué? Para demostrarme que era inevitable un duelo y para insultarme cuando les dije que no tenía yo la misma opinión. Y ya vé V. se han salido con la suya.

El médico.—Sí; ya lo veo. Lo difícil es que salga V. bien de este lance, porque ese pulso... En fin, los preparativos han terminado. ¡Buena suerte, señor de la Miotlette!

(Últimas formalidades. Los adversarios son colocados á igual distancia uno de otro, como decia cierto elegante escritor...)

Un testigo.—Hagan fuego, señores... Digo, prepárense, señores... Uno... dos... tres... ¡fuego!

(Suena el disparo del arma de Truffe.)

Moilette.—(cerrando y abriendo los ojos repetidas veces.) ¡Estoy vivo! ¡estoy vivo! (para sí.) ¡Oh! debo ser indulgente con ese antiguo camarada que está indefenso. (Con voz campanuda) ¡Truffe! el rencor ¡es incompatible con la grandeza de alma... ¡Te perdono!... Mira como correspondo á tus ultrajes. Echa el brazo hacia atrás hasta colocar la pistola por encima del hombro, dispara... y mata al médico que acababa de ponerse allí por creer que era el sitio más seguro.

GEORGES COURTELINE.

29 de Octubre de 1895.

(Prohibida la reproducción.)

¡LUCES Y FLORES!

¡Ofrenda de eterno amor,
Llevalle al muerto querido
Flores que riegue el dolor!
¡Un nicho sin una flor
Es la tumba del óvido!

Lleval flores este día,
Que están los muertos despiertos
Y aspiran con alegría
Los perfumes que á los muertos
El carifio les envía.

¡Lleval á la sepultura
Las perlas de la amargura
Y alumbrad las negras cruces!...
¡Corred, que la muerte obscura
Pide lágrimas y luces!

¡Con la nada compasivos,
Echad tristes donativos
Sobre los túmulos yertos,
Y que no lloren los muertos
El desprecio de los vivos!

JOSÉ JACKSON VEYLAN

Los muertos por la patria

Quedaron sobre el campo de batalla Después de lucha heroica sostenida Contra esa vil, estúpida canalla, Cruel y fementida, Que sólo en su perfidia se recrea. Falsa en la paz, traidora en la pelea. Murieron como buenos Yendo á luchar valientes y serenos, Sin pararse á mirar si sus contrarios Eran más ó eran menos, Sin temer sus instintos sanguinarios, Llenos de orgullo al exponer su vida Por la Patria ofendida, Que hoy en sus hijos cifra su esperanza, Que, apelando á su amor, llora afligida, E invocando su honor, pide venganza. Murieron como nobles y leales En luchas desiguales, Espantando al frenético contrario Su valor, su entereza, su heroísmo, Víctimas de su arrojo temerario, Mártires del honor y el patriotismo, Y aun, en sus tristes últimos momentos, En vez de quejas, ayes y lamentos, Sus frases, por la muerte entrecortadas,

Eran palabras para dar alientos
A sus bravos y fieles camaradas;
Su mirada postrera,
Para darla una eterna despedida,

Estado Sanitario

Buena, por demás, es la salubridad en Lérida, ya que apenas si hay enfermos, lo que ha decidido al señor Subdelegado de Medicina a solicitar de la Autoridad provincial el cese en el parte diario de Sanidad.

LA UNIÓN MÉDICA

Mañana publicaremos un artículo literario, ilustrado con cuatro grabados de Cilla, original de don Ricardo J. Catarinet, titulado «La guía de forasteros»; de la Colaboración inédita de EL PALLARSA.

Noticias

Durante todo el día fué ayer visitado el Cementerio, rindiendo testimonio de triste recuerdo á los que allí reposan.
Por la tarde la concurrencia fué numerosa. Pocas novedades hemos observado este año en el Cementerio. Algunas nuevas lápidas, sencillas pero de buen gusto, y todas ellas construidas aquí, lo cual nos place, pues revela lo que tenemos sabido y venimos pregonando, que en Lérida hay elementos para todo.

prensa inglesa (la rusa no podría hacerlo) el tratamiento iniquo de que es víctima una secta religiosa esta blecida en el Cáucaso, y dispersada por las autoridades á los cuatro vientos. En realidad los principios religiosos de los duckhobortsy (que así se llaman) son más cómodos para los sectarios que para sus concluidanos; como que aquellos no admiten que se les pueda imponer el servicio de las armas, ni creen lícito obedecer más autoridad que la de Jesucristo hombre (pues no le consideran como Dios); de suerte, que con permiso de Tolstoi, esos duckhobortsy tienen por única regla hacer su santísima voluntad en este mundo, y en el otro.

Las fuerzas del Regimiento de Aragón que se hallan en la Seo de Urgel permanecerán por ahora en aquella plaza, siendo probable que más tarde, tal vez cuando se hayan efectuado los embarques de los batallones expedicionarios, sean relevados por dos compañías del segundo batallón de Navarra.

Los interesados que reúnan las condiciones que exige el reglamento para el personal del material de ingenieros de 8 de Abril de 1884, y quieran presentarse á las oposiciones que para cubrir una vacante de maestro de obras militares que existe en la plaza de Seo de Urgel (Comandancia de ingenieros de Lérida), se celebrará en la plaza de Barcelona el día 22 de Enero del próximo año, podrán dirigir sus solicitudes antes del 10 de dicho mes al excelentísimo señor general jefe de la quinta sección del ministerio de la Guerra, donde deberán ser entregadas ó en las Comandancias generales de ingenieros de los cuerpos de ejército principales de Baleares y Canarias y exentos de Ceuta y Melilla, con la anticipación necesaria para que puedan llegar á la mencionada sección antes de la fecha indicada.

Como anunciamos, se expusieron el jueves en los escaparates de la ebanistería de López la colección de pajetas, verdaderos y notable cuadros, de nuestro joven paisano don Baldomero Gili.

El numeroso público que formaba apretado y concurrido corro, celebraba las grandes disposiciones que revela al Sr. Gili, á quien auguramos brillante porvenir y reiteramos nuestra felicitación, á reserva como se merece de que nos ocupemos algo más despacio de sus obras.

La Delegación de Hacienda anuncia las siguientes vacantes.

Recaudación voluntaria.
3.ª zona de Lérida: fianza 11 600 pesetas, premio 150 pesetas, Temp. fianza 26.000 pesetas, premio 325 pesetas.

Agencia ejecutiva.
2.ª zona de Sor: fianza 400 pesetas.

Autorizada la Diputación por Real orden para contratar sin subasta el servicio de b gajes ó sea por Administración, se acordó contratar por concurso dicho servicio por el tiempo comprendido desde el 16 de Noviembre inclusive de este año hasta 30 de Junio de 1896.

El acto del concurso tendrá lugar el día 10 del actual á las 11 de la mañana en el salón de sesiones de la Excelentísima Diputación bajo el tipo proporcional correspondiente á los siete meses y medio que comprenderá el contrato ó sea por la suma de 12 240 pesetas y con sujeción á las condiciones publicadas en el Boletín Oficial de la provincia, número 199 de 16 de Mayo último.

El general Weyler desmiente la noticia de que el Gobierno le haya ofrecido mando alguno en Cuba y de que lo haya rechazado.

Dice, que como soldado, se halla dispuesto á servir á su patria donde el gobierno le destine.

Lo que sucede con la moneda de plata de Filipinas es verdaderamente sensible. Antes aun circulaban con descuento. Ahora ni en los estancos, ni en los comercios, ni en las administraciones públicas y demás, las admiten, y con tan justificada razón como que ni los tenedores de las mismas de que el Gobierno sea tan informal que no autorice de una vez su circulación, ó bien ordene la recogida, con el proporcionado descuento que precisa el cambio.

Hace falta que pronto se adopte una determinación, para evitar los innumerables perjuicios que tal moneda origina al público incauto; pues ya es sabido que hay más incautos que avisados.

El día de ayer, confirmando frase proverbial fué tristísimo, por lo nuboso, desapacible y irio del tiempo.

Por la tarde cayó menuda lluvia que apenas mojó las calles. Mas luego repitió el aguacero distintas veces, al atardecer y de noche, cayendo bastante agua.

Es muy grande la demanda de billetes y décimos del sorteo de Navidad de la Lotería Nacional que se hace en todas partes, y ocurrirá, con seguridad, lo que cada año; que á última hora aprovecharán algunos preciosos la ocasión y se cobrarán con creces el anticipo en la demanda.

La Administración principal de loterías de la provincia, admitiendo encargos y enviará á los pueblos de la provincia y de fuera de ella, los pedidos de billetes ó décimos que se le hagan, mediante remisión previa del importe y dos pesetas más por franco como valores declarados. Los pedidos deben dirigirse al Sr. Administrador.

Se ha puesto á la venta, al ínfimo precio de UNA PESETA, el solicitado Almanaque Kneip, para 1896.

Contiene, además de notables trabajos médico-higiénicos, relativos á la grande obra del padre Kneip, artículos literarios y poesías de conocidísimas firmas, con grabados y dibujos, muchos de ellos debidos al lápiz seguro de nuestro paisano Gili y Roig.

INTERESANTE

A todos los que padezcan de la boca.

Para curar en todos los casos sin operar, sacar las muelas sin hacer daño, empastes y orificaciones con seguridad, limpiar la dentadura sin ácidos, poner dientes y dentaduras para comer y hablar bien, y al alcance de todas las fortunas, sin sacar las raíces. Pueden visitar al señor Rosinach que posee dos títulos académicos con 30 años de práctica y que consulta en su casa con gabinete vista al jardín, habiendo restaurado su casa y que tiene su gabinete á la altura de los de América; con gran surtido de dientes y materiales de Filadelfia; participando á los forasteros que ya no puede viajar por su mucha clientela.

Siempre en su gabinete, BLONDEL 2 LERIDA.

NOTA: De 8 á 9 mañana opera á 1 peseta á los obreros.

ZAPATERIA

DE

Manuel Egea

Botas Castor caballero 8'50 pesetas. Botas id. señora 6 idem.

39-Caballeros-39 29-0

Aguas sulfurosas.

Se preparan al instante con el AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO DEL DR. TERRADES, muy recomendado por los señores médicos. Es el que mejor cura los HERPES y toda clase de humores irritación de la sangre, erupciones crónicas, acrimonias, etc. Tomando un frasco, que vale 10 Rtes. sale á 2 céntimos por vaso de ACUA SULFUROSA, cuyos saludables efectos no se hacen esperar.

Puede tomarse en cualquier época del año en bebidas, baños é inhalaciones. No son obstáculo ni el embarazo ni la lactancia. Ningún herpético, escrofuloso ó sífilítico crónico se ha arrepentido jamás de tomar el Azufre líquido del doctor Terrades.

Véndese en las buenas farmacias; y en Barcelona, al por mayor, en las principales droguerías que provienen á los farmacéuticos.

Para más informes, dirigirse al DR. TERRADES, calle de la Universidad, núm 21, principal, Barcelona.

Notas oficiales

BOLETIN OFICIAL.—Extracto del núm. 140 del 1.º Noviembre.

Gobierno civil.—Circular publicando la relación de alhajas robadas á D.ª Ana de España de Barcelona.

Gobierno militar.—Publicando el artículo 47 de la ley de reemplazos.

Diputación provincial.—Anunciando á concurso el servicio de bagages.

Delegación de Hacienda.—Anunciando las vacantes de recauda ores.

Juzgado de Balaguer.—Edicto de subasta de fincas de los madre é hijo Josefa Arnau y Sabaté.—Lérida Id. de Matias Torrelles de Bausent.

Boletín extraordinario.—Reglamento para la ejecución de la Ley de pesas y medidas.

En el Salón Romea

Escogida y numerosa concurrencia llenaba anoche la sala de espectáculos, que ofrecía el hermoso aspecto de siempre, en días de función benéfica, tiene nuestro especial Romea, teatro sin génesis pero con sus ventajas y bellezas á pesar de su sencilla pequeñez.

Mucha elegancia y hermosura, en las Señoras y Señoritas, la mayoría de las cuales se presentaron sin sombrero, y Dios se lo pague. La moda ha sido bien recibida por las más distinguidas señoritas y parécenos que se excederá como al fin es de rigor.

Muy tarde es á la hora en que retiramos del teatro, para que podamos detenemos en hacer una reseña detallada de la representación de la incomparable obra de Zorrilla.

La Srta. Serra (Matilde) hizo y dijo su papel de Inés con soltura y delicadeza sumas. El candor, la dulzura de carácter de la inocente novicia los expresó admirablemente, con matices brillantes que admiraron. Felicísimo estuvo en el tercero y cuarto actos, en su sinticismo como en los arranques eróticos, obteniendo repetidos aplausos.

La Señora de Serichol nos hizo una Brigida modelo en su clase, dando relieve á la picaresca truhanería de la dueña beata y con vis cómica excelente. Las Stras. Pura Valverde, Carmen León y Pura Peiró, acertadísimas en sus cortos papeles, que dijeron muy bien é interpretaron perfectamente.

De los actores que bien puede llamarseles así—poco es preciso que digamos. Borrás estuvo en su papel de D. Juan á grande altura; se expresó como no está el público acostumbrado á oír los versos del Tenorio, casi siempre cantados más bien que dichos. La gallardía y entonación que supo darles, cosa rara, y la mucha igualdad en el papel que mantuvo siempre cual correspondía á las escenas, le valieron muchos aplausos.

Emilio Gausí, fué el actor de siempre. Arrogante en la expresión, correctísimo en el decir, apasionado en sus arrebatos, no tuvo pero su Luis Mejía. En el cuarto acto estuvo muy bien, como Borrás y Giménez, dando gran fuerza dramática á la escenafinal, que arrancó grandes aplausos.

El Sr. Jiménez, dijimos cuando El gran Galeoto que entendía muy bien los papeles de carácter, y anoche nos lo confirmó nuevamente, haciendo el Comendador de un modo acabado, admirable.

Los señores Barbero, Peiró, Camacho, La Rosa y Sales, contribuyeron con la discreta ejecución de sus papeles al buen desempeño de la obra. El Sr. Otto, muy gracioso en su Cuiti y el Sr. Grás, muy bien de Centellas.

Hubo aplausos para todos, muy merecidos; y hasta mañana en que se repetirá la función y seguramente el lleno y el buen éxito.

SERVICIO TELEGRÁFICO

Estaciones de la provincia
SERVICIO PERMANENTE.—LÉRIDA.
Seo de Urgel, Limitado.—Tárrega id.—Cervera id.—Balaguer id.—Artesa de Segre id.—Pons id.—Oliana id.—Bellver id.—Pobla de Segur id.—Tremp id.—Esterrí de Aneó id.—Viella id.—Orgañá id.—Gerri de la Sal id.—Solsona id.—Granadella id.—Isona id.—Lés id.

SERVICIO DE CARRUAJES

Para Balaguer.—Coche diario, sale de Lérida, Blondel, 1, á las 5'30 mañana. Otro coche, á la 1'30 tarde y el correo á las 4'30 de la misma.
Para Fraga.—Coche-correo diario, sale de la Fonola de S. Luis á las 1-30.
Para Fraga.—Tartana diaria, sale de la Posada del Segre á la 1.
Para las Borjas.—Tartana diaria, sale de la Posada de los Tres Reyes á las 2.
Otra tartana diaria, sale de la Posada de la Barca á las 2.
Para Mollerusa.—Coche diario, sale de la Posada de la Barca á las 2.
Para Serós.—Coche diario sale de la Posada de la Barca á las 2.
Para Serós.—Tartana sale de la Posada de los Tres Reyes á las 7 de la mañana.
Para Torregrosa.—Tartana sale de la Posada de S. Antonio á las 2 tarde.
Para Granadella.—Tartana-correo sale de la Posada del Jardín á la 1'45.
Para Almenar.—Tartana-correo sale de la Posada de José Ibars á las 2, calle de Cabrinetty, núm. 29.
Para Torres de Segre.—Tartana sale de a Plaza de S. Luis á las 3.
Para Alpicat.—Tartana sale á las 2 tarde.
Alfarrás.—Tartana diaria; sale á Para las 2 de la tarde, de la Posada de San Antonio.

SERVICIOS DE CORREOS.

ESPEDICIONES.
Llegada (1) Salida.
Correo de Madrid, . . . 12'30 t. 3'15 t.
Id. de Barcelona, . . . 4'00 t. 11'45 m.
Id. de Tarragona, . . . 12'30 t. 3'15 t.
Id. de la montaña, . . . 9'15 m. 4'30 t.
Id. de Fraga, . . . 9'30 m. 1'30 t.
Id. de Flix, . . . 9'30 m. 1'30 t.
Id. de los pueblos servidos por postrón, . . . 9'30 m. 1'30 t.

El apartado oficial y particular se entrega momentos despues de la llegada de las

espediciones La «Lista» está abierta desde las 9 de la mañana á las 3 de la tarde, á excepción de los 30 minutos siguientes á la llegada de los correos.

Los certificados para Barcelona y su línea se admiten de 9 á 11'30 de la mañana y para los demás puntos de 9 á 12'30 de la tarde.

(1) Las cartas con declaración de valores y objetos asegurados se admiten desde las 9 de la mañana hasta las 11 para Barcelona y su línea y hasta las 12 para cualquier otro punto de destino, y pueden recogerse as consignadas á esta capital de 9 de la mañana á 12'30 de la tarde y de 3 á 4'30 de la misma.

Servicio de «El Pallaresa»

MADRID

1.º 10'10 n. N.º 044.

En telegrama particular se dice que el cabecilla Lefeito con 300 insurrectos atacó el poblado de Guayabales, rechazándoles bravamente el destacamento que lo guarnecía, causándoles un muerto y varios heridos y haciéndoles un prisionero.—A.

1.º 11'20 n.—N.º 053.

Ha fallecido el cardenal arzobispo de Sevilla monseñor Saenz Forés.

Una partida de 80 insurrectos atacaron el fuerte Dolores en las inmediaciones de Remedios, rechazándoles, matando á uno, y causándoles varios heridos.—A.

2, 12'30 m.—N.º 062.

Según noticias que comunican en telegrama de origen particular, se han presentado á nuestras autoridades 49 insurrectos. Por el mismo conducto se sabe que no es cierta la retirada de Máximo Gomez, continuando al frente de las fuerzas rebeldes.

En Tampa se organizó un meeting para celebrar el desembarco de Céspedes en Cuba, recorriendo en manifestación las calles, resultando ostensible y públicamente anti-española.

2, 1'40 m.—N.º 27.

Los insurrectos volaron con dinamita una locomotora que explorando la vía pasaba cerca un ingenio de Caracas que sufrió tambien las consecuencias de la explosión.

Una partida de 150 saqueó el poblado de Bolandria que se halla desguarnecido

En Mantanzas el Consejo de guerra ha condenado á cadena perpétua al cabecilla Arizoz.—A.

2, 2'15 m.—N.º 072.

El ministro plenipotenciario de España en Valparaiso dice que se halla satisfecho de la conducta observada por aquel Gobierno y niega importancia á los sucesos ocurridos que han sido abultados y desfigurados con intención bien manifiesta de producir afecto en el extranjero.

El general Martínez Campos ha inspeccionado los cuarteles, hospitales y factorías de la Habana.—A.

2, 3'35 m.—N.º 077.

Segun telegrama de Paris, la formación del nuevo ministerio se modificó quedando Chert-helot, Estado Combes, Instrucción y Crantz, Colomas.

El batallón Cazadores de Cataluña marchará á Cuba voluntario.

Se ha concedido la cruz roja del mérito militar al niño de 13 años Diaz por la defensa que sostuvo en Sabana.—A.

SECCION DE ANUNCIOS

OBRAS DE MONSEÑOR SEBASTIAN KNEIPP

DE VENTA EN LA

LIBRERIA DE SOL Y BENET LÉRIDA

Método de hidroterapia, O MI CURA POR EL AGUA, escrito para el tratamiento de los enfermos y guía de los sanos. Un tomo en 8.º, en tela. Ptas. 5'50
 Como habeis de vivir! Avisos y consejos para sanos y enfermos ó reglas para vivir conforme á la sana razón y curar las enfermedades segun los preceptos de la naturaleza. Un tomo en 8.º, en tela. 5'50
 El consejo de las familias, GUIA DE SANOS Y ENFERMOS, en 8.º, en tela. Ptas. 3'50
 El cuidado de los niños. Avisos y consejos para tratarlos en el estado de salud y en las enfermedades. Un tomo en 8.º, en tela. Ptas. 3'50
 Altas de botánica para el MÉTODO DE HIDROTERAPIA. Un tomo en 8.º, en tela. Ptas. 7'50
 Almanaque Kneipp para 1894. PRIMER AÑO.—Un tomo de 200 páginas en 8.º, en rústica. Ptas. 1
 Almanaque Kneipp para 1895. SEGUNDO AÑO.—Un tomo de 248 páginas en 8.º, en rústica. Ptas. 1

Almanaque Kneipp para 1896. TERCER AÑO.—Un tomo. Ptas.
 Manual práctico y razonado del sistema hidroterapio Kneipp, un tomo en 8.º, en rústica. Ptas.
 En tela, tapas flexibles, corte rojo, pulido, puntas redondas. Ptas.
 Mi testamento, para sanos y enfermos, por Mon. Kneipp. Un tomo en 8.º, ilustrado con el retrato del autor, 28 láminas en fototipia, fuera de texto representando todas las ampliaciones del método hidroterápico, tomadas de natural por medio de la fotografia, y 23 grandes viñetas á 2 colores (negro y encarnado) dentro del texto, enseñando practicamente la manera de practicar las afusiones ó riesgo. En tela. Ptas.
 Tratamiento natural DE LAS ENFERMEDADES AGUDAS Y CRÓNICAS. Un tomo en 8.º, de unas 400 páginas. En rústica. Ptas.
 En tela. Ptas.

Acaba de publicarse **MI TESTAMENTO** dedicado á sanos y enfermos, por MONSEÑOR SEBASTIÁN KNEIPP, Camarero privado de S. S. León XIII y Cura párroco de Wærishofen (Babiera) vertido al castellano por D. JOAQUIN COLLET Y GURGUI, Doctor en Medicina por la Facultad de Munich. Forma un tomo en 8.º mayor de XX y 430 páginas de texto, con 29 «láminas en fototipia», tiradas á parte, reproduciendo al natural las aplicaciones del sistema hidroterápico, y «23 grandes viñetas á dos colores» demostrando practicamente la manera de dar los chorros ó afusiones. Elegantemente encuadernado en tela inglesa con planchas en oro y relieves. Ptas.

ALMANAQUE KNEIPP-1896

TERCER AÑO

UNA PESETA

DE VENTA EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET

CARPINTERÍA
 DE
RAMÓN MANÉ

Se construyen feretros de Caoba, Nogal, Medis y Plátano, lujosos y elegantes sumamente económicos y toda clase de ataúdes forradas de paño y tapizadas con diferentes adornos y distintas formas con gran economía

Calle de la Pescadería, número 4

NOTA.— Todos los feretros de maderas finas y las tapizadas á gran lujo llevan doble tapa con cristalería.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
 MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO m. jores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Honorario de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, y las corporaciones científicas y renombradas practicas diariamente las prescriben, reconociendo, ventanitas de todos sus m. l. r. Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, E. Reclona, y principales de España y América. Se remiten por correo antic. p. d. su valor.

POSADA DEL CENTRO
 CALLES BORNE 8 Y NUEVA, 15
MANRESA

Teléfono núm. 120

CASA SITUADA EN EL PUNTO MÁS CÉNTRICO DE LA POBLACIÓN.

SERVICIO Á MESA REDONDA Á LA CARTA Y Á PRECIOS CONVENCIONALES.

Salida de Carruajes para Cardona y Solsona todos los dias á las 4 de la tarde.

Talleres de Maquinaria
JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30 — LÉRIDA

5.000 PESETAS CONTRA 1.000
 apuesta el autor del

SANDALO SOL á que ningún otro farmacéutico sabe preparar capsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor remedio para la curacion rapida de los flujos de las vias urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes de la ureta y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedratria, 15.—San Juan de Dios, Provenza, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

TONICO - GENITALES DEL DR. MORALES
IMPOTENCIA

Célebres píldoras para la completa y segura curacion de la debilidad, espermatocrea y esterilidad.—Cuenta 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean, Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Doctor Morales Carretas, 39, Madrid. En Lérida: Farmacia del Dr. A. Abadal y Grau.